

TAPICES - CENTROS - TAPICES

PARA SALA

DE PURA LANA

PARA AUTOMOVILES

"ALMACEN VALLEJO"

Pereira - Plaza de Bolívar

DIRECTOR PROPIETARIO
EMILIO CORREA URIBE.
TELEFONO 2-6-6
COPIA 5 CENTAVOS.

EL DIARIO

EL PERIODICO DE LA
CIUDAD
FUNDADO EN 1929
TALLERES PROPIOS

APARECE TODAS LAS TARDES

"Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos de Pereira el 5 de marzo de 1937".—Tarifa reducida en el servicio postal interior.—Registro número 114.

Año IX Colombia Caldas Pereira, Abril, Sáb. d. 3 de 1937 - NUMERO 2451

A las urnas!! a las urnas!!

Invocamos el patriotismo nunca desmentido de los bravos soldados del liberalismo pereirano, para que estén mañana todos al pie de las urnas con el fin de depositar sus votos por la auténtica pancha liberal. Este llamamiento lo hacemos de manera muy especial al bravo y denodado gremio de choferas, que el domingo pasado fueron factores decisivos en la formidable manifestación que tributó Pereira al candidato único Dr. Eduardo Santos y en la cual los pilotos, que son una de las más poderosas fuerzas de acción y de progreso, contribuyeron felizmente al esplendor y al éxito de nuestra inolvidable fiesta liberal.

A todos, pues, pero con gran especialidad al gremio de motoristas, que afanosamente están trabajando por el progreso de la República, les hacemos este llamamiento que ellos atenderán como nuestra mejor prueba de reconocimiento por sus luyosables servicios al partido liberal.

El Jefe del debate

EDUARDO CORREA URIBE.

HOY: El doctor Santos pide a las autoridades de Manizales que muestren que lo son efectivamente.

Severo mensaje del candidato. Echandía se va definitivamente para Roma. Mañana habrá tranquilidad en todo el país. Otras Noticias.

De nuestro servicio exclusivo, especial y directo)

DIARIO - Pereira.

Bogotá 3 (Hora de introducción las 14 y 15.)

El viaje de Echandía

El Dr. Darío Echandía saldrá el lunes próximo con el fin de embarcarse hacia Roma. Declara que espera tranquilo el resultado de las elecciones y que deja a cargo de sus amigos la futura gestión de su candidatura presidencial.

-DROGAS frescas, en la Droguería de Jorge Gutiérrez.



DR. EDUARDO SANTOS

Circular de paz

Bogotá 3

El Dr. Darío Echandía y el Dr. Eduardo Santos enviaron una extensa circular a todo el país, pidiéndole al liberalismo la máxima cultura en las elecciones de mañana, con el fin de que no se manche el nombre limpiísimo del partido de gobierno.

Medidas preventivas

Bogotá 3

El Ministro de Gobierno, Dr. Alberto Lleras Camargo, declara que se han tomado las mayores precauciones y todas cuantas ha sido posible, para evitar los choques y los abusos de las autoridades parciales. De acuerdo con el Ministro de guerra, Dr. Alberto Pumarejo el ejército custodiará mañana las urnas de Manizales, accediendo así a la reiterada petición del directorio liberal.

El santismo se impondrá

Bogotá 3.

—Es enorme la actividad que reina en todo el país al rededor de la jornada electoral de mañana. Fundadamente se espera que la mayoría santista será plenamente confirmada mañana en todo el país.

(PASA A LA PAG 10.)

—La Sociedad Vidriera de Pereira S. A., ofrece a usted variados y magníficos artículos, en cuya producción se emplean sólo obreros nacionales. Apóyela consumiendo únicamente sus productos.

Ecos de Radio

De Bogotá. — El directorio de Cundinamarca pide de todos los ciudadanos de ese partido, que guarden absoluta imparcialidad en el debate de mañana y manifiesta además que los conservadores que concurren a las urnas, no llevan la representación de las directivas.

De Bogotá. — El Dr. Eduardo Santos ha dado a la prensa un manifiesto en el cual sienta su protesta por el atentado de que fue víctima con su comitiva el domingo pasado en Manizales.

De Bogotá. — Los periódicos escritos publican hoy encuestas sobre la futura política cafetera, con respuestas de los Dres. Azevedo López, Camilo Sáenz, Alfredo García Cadena y Francisco de Paula Pérez.

De Cartagena. — El gobernador del Departamento, doctor Anibal Badel, ha lanzado una circular a todas las autoridades de su jurisdicción para que guarden absoluta imparcialidad en el torneo de mañana. La mencionada circular se publicó también por carteles y por bando.

De Bucaramanga. — Avisan de esta ciudad que se están haciendo grandes preparativos para la fiesta de mañana. (PASA A LA PAGINA 10)

Porcelana "EPIAG"

Vajillas a precios de combate!!

ALFONSO MEJIA M.
& CIA.

FANTASIAS FEMENINAS
CESAR Y AMANDA ECHEVERRI MEJIA

Trajes y Sombreros
EXTRANJEROS

PEREIRA: ESQUINA DEL HOTEL SAVOY
CALI: Contiguo a "LA PLUMA DE ORO"

Chocolate "Pereira" TRAE CHEQUES AL CONSUMIDOR. SATISFACE SIEMPRE

Dos memorias de la juventud de Olaya Herrera

Los sueños de un joven pobre

Por Joaquín Quijano Mantilla

Berlín W 28 Derfflinger Strasse 16, febrero 18 de 1937

Señor don Luis Cano, director "El Espectador".

Bogotá.

Mi querido amigo:

Estaba escribiendo mi felicitación para Ud., Gabriel, Joaquín y doña Adelaida por los cincuenta años de vida de esa tribuna de honradez política y de cultura, cuando el teléfono me dió la noticia de la muerte del Dr. Olaya Herrera en Roma.

Créame que he quedado en un anonadamiento increíble y que no acerté a seguir escribiendo regocijadamente. Es un golpe muy duro para nuestra causa, y una pérdida enorme para Colombia.

Quiero hablar con usted de muchas cosas que me acontecieron en la vida, en las cuales fue el doctor Olaya Herrera, objeto de esos recuerdos.

Le conocí en Bogotá en una tienda de artículos de escritorio en los días últimos de la guerra. Me presentó a él el doctor Roberto Pineda, y seguimos cultivando una cordial amistad durante mucho tiempo. Yo estaba saturado de las más exaltadas ideas revolucionarias, y él solía no estar de acuerdo conmigo, porque decía que en su sentir, no era ése ese el camino del éxito de nuestro país.

Un tiempo después, el azar de la vida me llevó a Cajicá, y allí tuve ocasión de tratarlo y de leer en su compañía muchos libros de historia, y de literatura.

Una tarde, un colega del ferrocarril del Norte me dijo por telégrafo que fuera a la estación Uribe a pasar en su compañía un rato y que podía regresar en un tren expreso que saldría de Bogotá a las seis de la tarde.

El doctor Olaya estaba en mi oficina y al saber la invitación me dijo:

—Yo te acompaño. Pasamos un rato agradable con toda seguridad, porque allí tengo un amigo que me ha ofrecido varias veces caballos para pasear. (Era el señor Eurípides Flórez). Llegamos a la Urbe en el tren de la tarde, y no encontramos a nadie. Apenas un obrero del ferrocarril nos entregó un papel de mi colega que decía:

«Pásenla por inocentes! Era un 28 de diciembre.

Olaya (porque entonces nos tuteábamos), me dijo:

—Ahora lo interesante es que no llueva, que el camino se hace fácil por sobre las traviesas. Lo malo es que estos zapatos americanos son nuevos y me toca amansarlos en un camino muy duro.

Emprendimos el regreso, y como la tarde era muy bella, él iba recitándome versos de Fray Candil y a ratos me decía:

—Mira: supongamos que tú eres el presidente de la cámara de representantes, la barra y el congreso. Aplaudel...

—Luego se quitaba el sombrero, se erguía sobre los rieles y levantando los brazos a la manera que más tarde había de hacerlo en las cámaras y en las plazas, arrebatando a los oyentes con su elocuencia decía:

—Pido la palabra, señor presidente.

—Debes contestar: —Tiene la palabra, honorable representante.

—Tiene la palabra, honorable representante, le decía yo, haciéndome a cierta distancia y quitándome a mi vez el sombrero.

—Señor presidente: lo que hoy vemos no es una paz estable, sino un letargo que ha adormecido a los colombianos, como se adormecía el amante fervoroso al sabor del veneno de Lacusta....!

Yo me quedé muy serio y apenas hice una inclinación de cabeza como signo de acatamiento, pero él, volviendo con viveza, me dijo:

—Aplauda, hombre!

Yo había leído que en la cámara de los lores el presidente era siempre un hombre callado, y le dije:

—Es que el presidente no

puede aprobar ni improbar.

—Sí, me contestó; pero aquí tú eres también la barra y el congreso. Aplaudel...

Volvió a repetir su discurso y yo aplaudí con grande entusiasmo.

Así fuimos por todo el camino, hasta llegar a la estación Caro, en donde había unas familias bogotanas, a las cuales saludé.

Fue una tarde agradable que me dió la idea de todo lo que Olaya podía ser en el futuro, porque me habló de muchos proyectos que consideraba entonces como irrealizables, y que fueron superados por los hechos.

Yo tuve la culpa de ese viaje, yo lo invité cuando él estaba entregado a reparar sus libros de derecho en la casa del señor Rudesindo Nieto, en donde le tenían especial deferencia, y sin embargo, más tarde, en su ascenso cuando él era ministro de relaciones exteriores, se le dijo en la cámara y por la prensa que había ido por los lados de la estación Caro y de Chía a buscar a unos liberales que estaban huyendo, para denunciarlos y poder librar a su padre de un empréstito....!

—Esa es la historia política entre nosotros!



DR. ENRIQUE OLAYA HERRERA

Hotel Francia

EL PREFERIDO DE PASAJEROS Y FAMILIAS

Alimentación exquisita, Higiene, honradez. Magníficos apartamentos.

Plaza de Bolívar, — TELEFONO 140

Telégrafo: FRANCIA

Otro día llegó a Zipaquirá cuando ya dirigía la "Gaceta Republicana". Un señor Gaitán que le acompañaba en la redacción le envió una tarjeta diciéndole que si él no iba a ponerse al frente de la campaña contra el doctor Felipe Angulo, se esperaban acontecimientos muy graves. Tomó la pluma de mi escritor, le di unas hojas de papel y sin levantar la cabeza escribí. Un Leotil Tropical, acaso el artículo más tremendo que saliera de sus manos en su vida de periodista. Y como el tren llegaba, lo echó en una cubierta y sin verlo se lo dio a un muchacho vendedor de periódicos para llevarlo a las oficinas de su diario.

Al día siguiente, cuando leímos el artículo, que hizo una enorme olveda, me decía:

—Es una lástima tener que ser implacables con gentes que tienen para uno motivos de verdadero aprecio. Pero así es la vida política. Un día lo harán lo mismo conmigo.

La vida no iba distancian-do. El ascendio sin descanso y yo permanecía al margen de todo.

El 13 de Marzo, como a medio día, iba yo para la estación del ferrocarril del Norte llevar el dinero de los pagos de los trabajadores, y lo encontré precisamente en donde era la casa de "El Autonomista".

—Qué hay por la plaza?

—me dijo.

Yo nada sabía y le dije que me parecía que se trataba de una manifestación de estudiantes. Hablamos de muchos temas, y me manifestó que iba irse a estar en la casa de Sibate y haciendo un curso de ejercicio y trabajando un libro que pensaba escribir sobre política.

Yo le pregunté si él tenía la idea de variar de posición me respondió, siguiendo la plaza de Bolívar:

—El no tiene ideas, me tentiva. Pero le falta para copiar todo lo que le to.

Horas después, estando yo con él en el pueblo desde la catedral.

Más tarde fue ministro de relaciones exteriores. Yo

(Pasa a la p.)

—DROGAS frescas en Drogueria de Jorge G. Ortiz.

—Nuestros productos son inferiores en calidad a los extranjeros pero a precios.

Sociedad Vidriera de Pereira S. A.

Lotería de Manizales

\$50.000

8 de Abril!

COMPRE SU BILLETE

LO LLAMA LA FORTUNA!

Editoriales.

Del Jefe del Debate

Pereira

A mi pesar por esta ilustre ciudad, duramente afectado en mi salud pero llevando intacta la esencia de mi liberalismo combativo, quiero rendir un tributo de admiración a Pereira, ciudad-fuente, ciudad-corazón y gran ciudad de Caldas.

Lamento que el estado de mi salud y la precipitud con que redacto estas líneas no me permitan dar un giro literario a mi pensamiento en estos momentos. Pero mejor así, porque con mayor sinceridad y más escueta se dice lo que se piensa.

El partido liberal de Caldas bebió la leche roja de su altivez revolucionaria en las aguas de esta ciudad fecunda, que fue liberal desde el momento mismo en que el hacha fundadora derribó el primer árbol. Manizales, mi ciudad-cuna, ultraconservadora hace apenas veinte años y recientemente liberal hoy, tuvo en Pereira su mejor fuente de orientación espiritual. No reconocerlo así sería ingratitude.

Los últimos sucesos políticos en el Departamento que tan precisas huellas de orientación futura dejan en el ambiente caldense, han sido —con dolor lo reconozco— infaustos para el prestigio de Manizales, la ciudad amplia y de las puertas abiertas. Pero aquí está el ejemplo noble del liberalismo pereirano. Los manizaleses sabremos seguirlo y, en un espléndido movimiento de reacción li-

beritaria contra las huestes de la demagogia, nos colocaremos en primera línea entre los liberales de Caldas: es decir, en la misma línea que ocupa el liberalismo de Pereira.

Eduardo Londoño Villegas

—El artículo bueno se impone. Por eso nuestros productos de vidrio, son reclamados por el comercio de todo el país.

Sociedad Vidriera de Pereira S. A.

El Concejo Mcpl. de Pereira y el Dr. Eduardo Santos

Pereira, marzo 28 de 1937

Señor Dr. Don,

Eduardo Santos.

Presente.

Me complace en trascribirle la siguiente resolución aprobada unánimemente por el H. Concejo municipal en sesión extraordinaria de la fecha:

“Por que el DOCTOR EDUARDO SANTOS, en un precioso varón de la República y su nombre ha sido postulado con justo orgullo para regir en el próximo período presidencial, los deslindos de la democracia colombiana. EL CONCEJO MUNICIPAL DE PEREIRA lo saluda en nombre de la ciudad

HOY HACE UN AÑO...

‘Abril 3’ de 1936

En la vida Internacional.

Continúa la enajenación por el proceso de Huppman. Parece que dicho proceso será estudiado nuevamente en todas sus partes, según manifestaciones del gran Jurado. Se trata de averiguar mejor si es verdad que existe responsabilidad en el carpetero alemán, pues hasta hoy no existe nada en concreto.

EN LA VIDA NACIONAL



Se retira definitivamente de la aviación nacional el

y es su deseo que como huesped de honor reciba el homenaje debido a su alta distinción política y social.

En idénticos deseos abunda respecto a los ilustres acompañantes que forman parte de su comitiva.

Con sentimiento de la más alta consideración y aprecio me suscribo de usted, atento y servidor.

José Salazar y Salazar

Secretario

La repuesta de Santos

Bogotá 2 de abril de 1937.

Concejo Municipal

Pereira.

Proposición aprobada por el cabildo de esa egregia ciudad constituye para mí el honor grandísimo que infinitamente agradezco y aprecio. Ni mis compañeros ni yo podremos olvidar jamás la incomparable recepción de Pereira que para siempre obligará mi reconocimiento. Por el dignísimo conducto de ese Concejo reitero a PEREIRA mis agradecimientos más fervorosos y la seguridad de mi más viva sincera y respetuosa simpatía.

Servidor y Compatriota afectísimo.

Eduardo Santos

formidable piloto Mayor Camilo Daza, uno de los fundadores de esta valiosísima arma de defensa.

En la vida Departamental

El diputado Beltreros publica un extenso reportaje sobre los últimos acontecimientos políticos, en el cual decía que el gobierno de Caldas necesitaba un conductor para todos sus delictos.

En la vida de la ciudad

La Sociedad de Mejoras Públicas inició la organización de trabajos en la hermosa plaza de Olaya Herrera.

EN LA VIDA SOCIAL

Gravemente enfermo se encontraba el distinguido profesional y amigo Dr. Sixto Mejía.

EL REPORTER

Para propagandas políticas

Anunciamos a los comités, sociedades de propaganda y juntas políticas, que tenemos en nuestro poder bellísimos clichés de todos los altos personajes que actúan en el momento político y que podemos acompañar esos clichés a hojas, manifiestos etc. que se nos encomiendan.

Tip Variedades

Teléfono 266

Juez Segundo se nombró para Armenia

El H. Tribunal Superior de este distrito judicial nombró recientemente para el cargo de Juez segundo del Circuito de Armenia al Dr. Luis Carlos Gómez Cortés, quien aceptó la designación y procederá a posesionarse dentro de pocos días. Le enviamos nuestros cordiales parabienes al Dr. Gómez Cortés.

—Refrigeradoras, hornillos eléctricos, artículos sanitarios. Simón Velasco, Pereira.

Llame al teléfono 9176

y diga cómo quiere que figure su teléfono en el nuevo DIRECTORIO

DIADIA

La política y los políticos

Alguien se queja por la política y los políticos. Con excesiva razón y con indiscutible fundamento acerca de la manera torpe como los partidos políticos, suelen mirar a muchos de sus mejores servidores. Es cierto que en algunas ocasiones realizan estricta justicia al colocar en posiciones afortunadas a muchos de sus mejores trabajadores, pero también es cierto que en la mayoría de los casos, no llegan a las excelencias que la causa brinda, ni los que se sacrifican, ni los que trabajan por el liberalismo, ni los que tienen largas horas de servicio de sacrificado, peligroso y noble.

Y es que se conoce de modo muy suficiente la manera como suelen hacerse las escogencias entre nosotros. Todo a base de componendas de palmadas, de intrigas, de sonrisas melosas y de compromisos —que jamás se cumplen— para el porvenir. Quien por su conducta ética, por su manera de ser, por su elegancia habitual no se preste a estas jugarretas medio bochinchosas y no completamente elegantes, es descartado, nunca después se le da todo el mundo de asombro, al ver que quien más derecha tiene para ocupar ciertas posiciones directivas, permanece al margen.

Un día cualquiera la política será en este país el verdadero juego de valores reales y entonces se podrá intervenir en esos asuntos. Mientras tanto terminaba, quien anoche se quejaba por allí de ciertas injusticias, el país tendrá que ver como suelen llenarse los cuerpos colegiados con buenas gentes de ignorada historia, política, social y hasta moral. Y al margen todo lo que ha servido a la causa, todo lo que ha sido, es y será, el verdadero, el real, el efectivo valor de la causa.

Estamos ya asistiendo a la consagración de nuestros «soteros pñuelas» en una continuidad y en número tan crecido, que mejor que risa, estas cosas producen tristeza, muchísima tristeza.

De “El Diario” de Medellín

EN SUS TESTAMENTOS:

Y donaciones, recuerde usted el Templo de NTRA. SRA. DE VALVANERA.

—HOJITA DE—
ALMANAQUE
ABRIL
30 DIAS
1682 - Fallecimiento de Bartolomé Estéban Murillo en Sevilla.
3
S. Benito de Palermo
98 SABADO 272

Los 2000 votos El señor que aquí envía noticias para el periódico “La Patria” de Manizales, es el conducto de propaganda más barata y rápida que cuentan los elementos que siguen al doctor Echandía. Nosotros solemos darnos cuenta de que esa corriente todavía respira en esta ciudad, porque vemos en el periódico conservador y precisamente en la Correspondencia salía pereirana, todas las informaciones de sus escasos tentantes y de sus reducidas huestes.

Hoy nos dan una última noticia que nos ha producido verdadero deseo de reír: Dicen los célicos y los fernandos alzates, que seguramente en la elección de mañana pondrán dos mil votos. No nos hagan reír, que tenemos los labios “rajados”. Conque de ciento veinte que son en esta ciudad, contando a los maestros y a las maestras, van a dar un salto hasta completar dos mil...? Y de donde van a sacar los otros mil ochocientos ochenta?

Es bueno, jovencitos amigos, no perder el sentido de las proporciones por que cuanto más sucede, inmediatamente se cae en el peligro de entrar por la senda de las desproporciones. Pereira es la meca del santísimo en Colombia, Pereira es la ciudad más esencialmente liberal y más definitivamente disciplinada y en Pereira no “pegan” disidencias absurdas, ni tendencias que no militen bajo las verdaderas banderas del liberalismo negro y claro.

Tan cierto es esto, que por si les está fallando la memoria, es bueno que se acuerden lo que aquí le sucedió a un tal Restrepo Toro [O. E. P. D.] quien luchó denodadamente, varonilmente, como un hombre político por introducir sus manchas en esta ciudad y tuvo que salir con el rabo de bucy entre las piernas. Y si no pudo lograr nada ese señor en diez años, que podrán hacer unos cuantos muchachitos güitones e inexpertos, en quince días?

Por lo demás el señor Correspondiente de “La Patria” hace muy bien en poner sus columnas al servicio de la tendencia chiquita y anónima que es repudiada por la sociedad. Esa es la misión que cumplen ciertas gentes: hacer se cada vez más odiosas para el conglomerado limpio de la entidad pereirana.

JOSE GIRALDO GOMEZ

Almacén y Sastrería
PEREIRA
TELEFONO 9.2.4-7

Para el renglón de Sastrería, contamos con magníficos cortadores y obreros expertos.

Un bello surtido de paños de todas las marcas.

Proposición aprobada por el cabildo de esa egregia ciudad constituye para mí el honor grandísimo que infinitamente agradezco y aprecio. Ni mis compañeros ni yo podremos olvidar jamás la incomparable recepción de Pereira que para siempre obligará mi reconocimiento. Por el dignísimo conducto de ese Concejo reitero a PEREIRA mis agradecimientos más fervorosos y la seguridad de mi más viva sincera y respetuosa simpatía.

Servidor y Compatriota afectísimo.

Eduardo Santos

“FORZAN”
DA FUERZA Y VIGOR

Agente exclusivo para Caldas:
Benjamín Angel Maya

FABRICA DE DULCES COLOMBINA

Confitería fina de alta calidad, la solicitada por el público, la que mayor rendimiento deja al detallista. Agente en Pereira: SIMÓN VELASCO